

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, miércoles, 19 de Setiembre de 1883.

N.º 667.

## LA ISLA DE MENORCA

POR D. SERGIO SUAREZ

La apertura de los canales de Suez y de Panamá ha establecido en el globo dos puntos determinantes de una gran vía para el comercio universal. Colocada la isla de Menorca, una de las Baleares, en dicha línea, circunstancia que le da una importancia mayor de la que hasta ahora tenía, nos ha parecido de oportunidad publicar las siguientes noticias geográficas que acerca de ella hemos tenido ocasión de recoger.

Por la isla de Menorca pasa el paralelo de los 40º de latitud N.; hállese, pues, á la misma altura que la ciudad de Castellon de la Plana, y en una línea próxima á las que ocupan las capitales de Cuenca y de Toledo, situadas respectivamente unos 5 y 6 minutos al N. y al S. Por su extremo O. y también á unos cinco minutos, pasa el meridiano de los 10º de longitud E. de San Fernando. Su extremo oriental dista 320 kilómetros de la costa firme y ocupa el punto medio de la distancia entre Marsella y Argel.

Dicha isla está orientada próximamente E.-O. En esta dirección mide unos 56 km., y en la N.-S., 12 próximamente.

Su superficie, de unos 30 m. de altura media sobre el nivel del mar, es bastante plana, sin más accidentes que unos cuantos barrancos, y además, algunas colinas hacia el N., si bien en el centro y en el término llamado las «Herrerías», experimentó, por levantamiento del terreno metamórfico, un fuerte trastorno que produjo un alzamiento señalado por un cono irregular de 358 m. de altura, el cual constituye la colina llamada el Toro, la más alta de la isla.

El suelo de Menorca, y sobre todo, su superficie, aunque ofrezca terreno devónico y triásico, se compone principalmente de caliza terciaria, y en algunos puntos, de areniscas y margas de la misma época, todas ellas bastante ferruginosas, sobre todo en Ferrerías, que sin duda debe su nombre á esta circunstancia.

El aplanamiento de su superficie, salvo las ligeras ondulaciones mencionadas, así como su posición geográfica, entre los meridianos de las bocas del Ródano y de Celta, hacen que Menorca sea muy azotada por los terribles mistrales del golfo de Lyon. No son estos otra cosa sino los temporales del cuarto cuadrante que suelen azotar las costas O. y N. de la Península Ibérica, los cuales, no pudiendo salvar la altura de la cordillera cantábrica (unos 3.000 metros sobre el nivel del mar en los picos de Europa—Asturias—y unos 3.500 en el Pirineo), descargan su furia sobre el mediodía de Francia por el collado que, entre Tolosa y Carcasona, forma la divisoria del Mediterráneo y del Atlántico, produciendo los temporales que azotan aquel territorio y nuestras provincias de Levante. Alcanzan estos hasta el cabo de Palos, cuando el temporal del Atlántico se pronuncia hacia el N.; al cabo de S. Antonio, cuando se pronuncia hacia el O.; pero desde el golfo de Lyon, donde son N. y reciben el temido nombre de mistrales, cambian de rumbo y según la disposición de

la costa, afectan, en Cataluña la dirección SO.; en Valencia la O. y aún la NO. en las costas de Alicante, á cuyos sedientos campos llenan la anhelada lluvia los vientos E. y SE. respectivamente.

La acción de los mistrales (cuya fuerza ó presión llega á 60 kg. por metro cuadrado) ejerce sobre la superficie de Menorca, por falta de alturas que la abriguen, un efecto muy señalado. Los pinos, carrascas y lentiscos, principales plantas espontáneas del país, comienzan por ser chaparros de muy poca altura en el Norte y van adquiriendo elevación á medida que, propagándose hacia el S., se prestan abrigo unos á otros. Así es que, únicamente en el fondo de las cañadas se encuentran algunos árboles regulares y se cultivan los frutales, mientras el olivo, y sobre todo la vid, sólo prospera, y eso medianamente, en las laderas inclinadas á SE.-SO., produciendo un vinillo ligero y bastante ácido, el cual, cuando está bien trabajado, es acaso el más semejante al de Burdeos entre todos los de España. Con todo esto, los campos, á pesar del terrible enemigo que tienen en el viento N., del que nada les ampara, ofrecen risueño aspecto, porque, si bien las lluvias nos son frecuentes (unos ochenta y dos días, en que caen 690 mm), se ve, en cambio, favorecida la vegetación por el grado de humedad (865 en invierno y 670 en verano) que guarda su atmósfera, gracias á la fuerte evaporación del Mediterráneo que la rodea, y por lo benigno y templado de su clima, cuya temperatura media general es de 17º 5'; la media estacional de 10º en invierno y 25º en verano; y 9º y 28º la mínima y máxima de todo el año. También le favorece su situación geográfica en la parte mejor de la zona templada y en lo más ancho del Mediterráneo, para que no le produzcan tanto daño los aires secos de los continentes inmediatos, sobre todo del africano.

Abundando como queda dicho, en la superficie, la caliza, el cultivo de Menorca exige de sus labradores impropio y asiduo trabajo. Tienen que comenzar por quebrantar la dura caliza; con los fragmentos mayores forman las cercas que, sobre todo en las inmediaciones de los pueblos, cierran las pequeñas parcelas en que allí está dividida la propiedad; los detritus y fragmentos menores constituyen el suelo cultivable. el cual, después de sembrado el primer año de centeno, suele dedicarse á prado ó cultivo de forraje cuando hay ocasión de utilizar alguna fuente ó agua subterránea, que buscan y aprovechan con gran esmero. Siendo en Menorca la principal industria agrícola, la cría de ganado, sobre todo vacuno, aprovechan los pequeños cercados para apacentar las reses sin necesidad de pastor, cambiándolos de una á otra pieza de tierra á medida que van agotando el pasto, dejando el suelo abonado. Finalmente, cuando la acción atmosférica y la remoción necesaria para el crecimiento del pasto acaban por formar una capa laborable algo gruesa, dichos terrenos se dedican ya al cultivo regular y periódico de patatas y cereales, ó á legumbres, cáñamo, etcétera, según sus condiciones.

La ganadería, sobre todo de vacu-

no, se explota con sumo cuidado, siendo Menorca un abundante proveedor de carnes, y aún de manteca y queso, para los mercados de Cataluña. El ganado, aunque pequeño, da excelente carne y produce una leche, manteca y queso que no conoce rival en España: el queso llamado del Señor puede competir con el de nata holandés.

A estas ligeras notas, relativas á la isla de Menorca, considerada bajo su aspecto natural, hemos de añadir algunas referentes al aspecto social.

Sabido es que Menorca estuvo durante cierta época en poder de los ingleses, de quienes la tomó el general francés marqués de Extrées, volviendo nuevamente á apoderarse de ella los ingleses. Unos y otros han dejado allí pruebas indelebles de su paso, y preciso es confesar que á esa dominación extranjera debe, sin duda, Menorca el ser, no ya la más floreciente de las islas Baleares, sino quizá también la comarca relativamente más aprovechada de España en la aplicación de los adelantos de la civilización á la vida práctica. Su cultivo es, á pesar de las dificultades con que tiene que luchar, de los más esmerados, y antes que en ninguna otra región española, cultivóse allí por los ingleses el trébol forrajero, que más tarde se extendió á las islas vecinas, recibiendo el nombre de zulla.

Los franceses dejaron huella de su delicadeza y buen gusto para las habitaciones campestres, en su villa de San Luis, á unos 5 km. al S. de Mahon, situada sobre una suave pendiente hacia el mar y en la costa meridional de la isla. Consta esta villa de una calle principal ancha y recta, que corre de N. á S., bordada á uno y otro lado de casas rodeadas de jardines y posee una buena iglesia. San Luis es hoy el punto preferido por los mahoneses para descansar en el campo de la vida afanosa y agitada de la ciudad, con la cual la une una hermosa carretera de piso firme y esmeradamente conservada y poblada de árboles.

Los ingleses dejaron huellas indelebles de su carácter práctico, construyendo, la margen derecha del famoso puerto de Mahon y muy cerca de su embocadura, la población militar Villa-Carlos, con sus espaciosos cuarteles de monótona y severa construcción; calles rectas y anchas, rodeando los cuarteles y pabellones de oficiales una extensa plaza, sin ninguno de los ornatos que hermosean la linda villa de San Luis y que no hubieran correspondido al marcado carácter militar de esta población, carácter debido á la protección que le prestaban el inmediato cerro y fuerte de San Jorge, el cual, establecido sobre una altura inmediata, protegía la población, defendía la embocadura del puerto y aun podía impedir el desembarco de fuerzas en las inmediatas playas meridionales de la isla, y sobre todo en las próximas á la boca del puerto puntos cuya defensa es de sumo interés. Trátase de sustituir hoy el servicio que aquel fuerte prestaba con una costosa fortaleza llamada de Isabel II (la Mola) que se construye en la margen N. de la embocadura y cuyo presupuesto se calcula en 100 millones de reales. Invertidos ya unos 40, queda todavía

muchísimo por hacer, y, después de todo, no responderá al objeto de defender al puerto de Mahon, si no se restaura y artilla convenientemente, como se proyecta, el fuerte de San Jorge (hoy San Felipe) que está enfrente de la Mola y en la misma ribera que la ciudad de Mahon.

Esta ciudad consta de unas 18.000 almas. Su puerto está provisto de atracaderos, careneros, lazareto, arsenal y de todas aquellas comodidades propias de un puerto de comercio y de guerra, midiendo unos 6 km. de longitud y sobre unos 2 en su mayor anchura; extensión suficiente para instalar en él con la necesaria independencia los diferentes departamentos de aquellos ramos.

Los ingleses construyeron también durante su dominación la carretera de 49 kilómetros que conduce desde Mahon á Ciudadela, sede episcopal, situada en un bonito aunque pequeño puerto natural, en el extremo NO. de la isla, con una pequeña catedral gótica muy caracterizada, otros varios edificios monumentales, una calle con soportales de la primera época del gótico y unos cuantos palacios bastante buenos que datan del siglo XVI acá, residencia de los magnates de la isla, y de los que se revela la esplendor de sus dueños. Contará hoy una población de 8.000 almas y está fortificada por el sistema Vauban, aunque hoy se ha derribado una parte de las murallas para dar ensanche á la población. Siendo su puerto el más inmediato á la isla de Mallorca se ha tratado de establecer una comunicación regular con esta isla, por medio de una línea de vapores que recorran las 24 millas que hay desde Ciudadela al puerto de Alcudia, en Mallorca, unido con Palma por ferrocarril.

La carretera de Mahon á Ciudadela, aunque de un trazado algo irregular, despertó en aquellos habitantes la afición á los caminos para ruedas, y existiendo hoy muchos en la isla, pueden visitarse cómodamente en carruaje sus cinco villas más importantes, Alayor, Mercadal, Ferrerías, San Luis, Villacarlos y las varias aldeas que además la pueblan y que con los caseríos del campo, suman una población total que excede de 45.000 almas.

Los ingleses dejaron también allí sus condiciones de carácter, de obediencia y de respeto á las leyes, siendo los menorquines uno de los pueblos más gobernables de España, por más que acaso recuerdan con demasada frecuencia la época de la dominación inglesa. También se advierten los efectos de esta y las consecuencias de haber sido más tarde el puerto de Mahon durante muchos años el invernal de las escuadras inglesas, norte-americanas y holandesas, en las costumbres, y principalmente, en el aseo y buena disposición de las viviendas, así de la ciudad como del campo. Los pavimentos están esmeradamente soldados con limpio baldosín, los habitantes de sesirven de loza blanca bastante fina, y todas las casas de labor tienen las cuadras bien dipuestas y á cierta distancia de las habitaciones de los labradores.

De Menorca han salido, lo mismo en la antigüedad que en la época moderna, hombres de importancia.

Entre los modernos recordamos al célebre almirante norte-americano, Farragut, muerto hace poco, y al célebre toxicólogo doctor Orfila, natural de aquel puerto.

Digamos, para terminar, que es digna de toda ponderación la laboriosidad y buen régimen de aquellos habitantes, quienes, dentro de sus morigeradas costumbres, presentan en general un aspecto de bienestar y desahogo que les honra mucho y que puede proponerse por modelo á las demás comarcas rurales de España. Todas las condiciones indicadas y su magnífico puerto, con razón afamado, que abierto al ESE., está libre de la devastadora acción del mistral y de su fuerte marejada, hacen á dicha isla muy propia para puerto de depósito del Mediterráneo, hoy mas que nunca importante por la razón que al principio hemos apuntado. ¡Lástima grande que nuestro Gobierno, fijándose en esas circunstancias, no declare á Menorca puerto franco, con lo cual conseguiríamos convertirla en depósito del comercio universal, con gran ventaja para los intereses material y morales de España!

(Boletín de la Institución libre de Enseñanza.)

## SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal*:

El arzobispo de Tarragona ha prevenido á los seminaristas que se abstengan de discusiones políticas, de aplicar apodosos que tengan significación política, de formar bandos ó partidos, de hacer ó decir nada que pueda contribuir á alterar la paz y sosiego que debe reinar en el establecimiento, ó desdiga del estado de seminarista, y de tomar parte colectiva ó individualmente en manifestaciones de cualquier género sin la vena superior.

Laudables y prudentes por todo extremo son estas prevenciones; pero...

Peró ¿no hubiera venido mejor diez ú once años ha, cuando los seminaristas eran focos de insurrección y planteles de facciosos?

*La Epoca* se rectifica siempre que es menester, sin mortificación de ninguna clase.

Y en prueba de ello...

Peró dejemos hablar á *La Epoca*:

«Ejemplo de ello es la rotunda negativa con que contesta *El Progreso* á la noticia que dimos relativa al jefe de la sublevación de Badajoz, señor Asensio Vega, de quien se nos dijo que había trabajado por el triunfo de la restauración al lado del difunto conde de Balmaseda, y por lo visto *Ni este mérito tiene* el mal aconsejado oficial.»

Para *La Epoca* es un mérito el haber conspirado hace nueve años para derrocar por la fuerza de las armas la legalidad constituida...

Y aún por carecer de este mérito llama al Sr. Asensio Vega oficial mal aconsejado.

Hoy ha procedido al revés el señor Asensio Vega, luego «*La Epoca*»—obedeciendo á la lógica y á su propia tesis—debe calificarle de bien aconsejado.

La verdad no tiene más que un camino.

Aunque muy lentamente, continúan las gestiones para organizar un ministerio de constitucionales é izquierdistas bajo la presidencia del señor Sagasta, para el día en que presente la dimisión el actual gabinete.

Los principales negociadores son los Sres. Navarro Rodrigo, Rute y marqués de Sardoal. Según hemos oído asegurar el señor Sagasta, como transacción acepta el sufragio univer-

sal que será votado por las actuales Cortes, y además la reforma de la Constitución de 1876 para llegar á la práctica el título primero de la de 1869. Mucho dudamos que el Sr. Sagasta, por conducto de aquellos negociadores, se haya comprometido á la reforma constitucional porque esto sería lo mismo que declarar rotos sus compromisos con el grupo centralista.

Con dicha fórmula créese que entrarían en el nuevo ministerio algunos izquierdistas que representan la tendencia conciliadora, como los señores Rute y Linares Rivas. Respecto de los otros izquierdistas que se inspiran en la actitud política de los señores duque de la Torre y Montero Rios, créese que permanecerán alejados de todo cargo oficial.

De *El Mercantil Valenciano*:

La izquierda

El telégrafo adelantará seguramente á nuestros lectores el resultado de la sesión magna que ayer (15) debió celebrarse en Biarritz el Directorio de la izquierda dinástica, y por lo tanto, sería ocioso y hasta impertinente, que nos empeñáramos en discurrir sobre la efímera base de suposiciones mas ó menos fundadas; aguardemos veinticuatro horas, cuando conozcamos los acuerdos tomados, tiempo sobrado tendremos para juzgarlos con nuestra acostumbrada imparcialidad; pero ya que no de lo que la izquierda acuerde, bien podemos hablar á nuestros lectores de lo que acerca de la izquierda piensan los ministeriales procedentes del antiguo partido constitucional, elemento este de gran importancia y factor, que ha de entrar por mucho en los próximos destinos de aquella agrupación.

Sea el que fuera el temperamento que adopte la izquierda, es indudable que no será poder bajo el reinado de D. Alfonso; si vence la tendencia representada por Moret, claro es que la izquierda desaparece como tal partido, porque entonces se confundirán los que la sigan con los constitucionales, renegando antes de la Constitución de 1869. El resultado de este acuerdo sería la formación de un ministerio Sagasta, en el que figurarían uno ó dos amigos del Sr. Moret, cuya misión quedaría reducida á contrabalancear la influencia centralista en el seno del gabinete, pero sin que por eso pudiesen conseguir infiltrar en la marcha del gobierno el espíritu de la democracia, como no ha podido el Sr. Romero Girón detener las corrientes francamente conservadoras del ministerio de que forma parte. *La Correspondencia de España* en uno de esos sueltos que se suponen escritos en la presidencia del Consejo acaba de decirlo con harta claridad: «el Sr. Sagasta por propios impulsos y arraigadas convicciones jamás aceptará la reforma constitucional,» y si triunfan las opiniones de los Sres. duque de la Torre y Montero Ros? ¡Ah! si esto ocurre ya diremos nosotros cuál será entonces el porvenir de la izquierda y hacia donde la empujará la lógica de sus propias declaraciones; pero desde luego aseguramos que por ese camino no llegará al palacio de la plazuela de Oriente. ¿Por qué? Una elevada persona lo ha dicho, «porque después de la insurrección es un partido peligroso como todos los que descansan y se apoyan en ciertos extremos de la democracia.

De manera, que sin necesidad de conocer el resultado de la conferencia de Biarritz, bien puede asegurarse que podrán favorecer esos acuerdos á Sagasta, ó la democracia, que podrán influir más ó menos directamente en la manera de ser de cada uno de los izquierdistas, pero que el

partido como tal partido, como agrupación política organizada, no recogerá el fruto de esos acuerdos.

Dejemos al tiempo la confirmación de estos pronósticos.

Mas sobre el almuerzo de Biarritz

De *El Globo*:

«Unos colegas supieron que al susodicho almuerzo habían asistido los Sres. Castelar, Salmeron y Zorrilla; otros dijeron que habían concurrido los Sres. Castelar, Martos, un diputado francés y un delegado de los señores Zorrilla y Salmeron.

*El Liberal* de ayer parece saber que aquel diputado fuese Clemenceau, mientras algún otro colega había señalado antes á Naquet.

Nosotros, que no hemos citado nombres, aunque podíamos hacerlo, diremos sobre esta cuestión lo que deba decirse en ocasión oportuna, que quizá no está lejano; pues no sacrificamos jamás los intereses de la política seria al estímulo de dar noticias, sin otro objeto que satisfacer la pública curiosidad. Cuanto á las ilustres personas que asistieron al almuerzo, si este, como entendemos, se verificó en el día que estaba anunciado, harán muy bien en reservar sus conversaciones y acuerdos de toda gestión particular ó política que trate de averiguarlos con propósito de comentarlos caprichosamente en sentido favorable ó adverso; que tanto dañan á las grandes y trascendentales soluciones de la política formal levantada y patriótica los amigos indiscretos como los enemigos declarados.»

De *El Universo*:

El testamento del conde de Chambord

Ya se tienen noticias seguras acerca de este documento, que el conde escribió el día 4 de julio de este año.

Todo él está de puño y letra de su autor y comienza con estas palabras:

«Este es mi testamento:

«Muero siendo buen cristiano y fiel católico, y como tal, no tengo contra nadie resentimiento. Perdonó á todos los que me han ofendido y pido perdón á todos los que haya ofendido, y recomiendo mi alma á Dios Todopoderoso.»

El testamento no contiene ninguna disposición política. La fortuna del príncipe se eleva á ocho millones de florines; los inmuebles comprenden cuatro dominios, Chambord y San Humberto en Hungría, Frohsdorff en Austria y unas tierras en Galitzia.

La condesa disfrutará del usufructo total de los bienes, salvo los legados que debe entregar inmediatamente.

Después de la muerte de la condesa los dos tercios de la fortuna pasarán al duque de Parma, y un tercio al conde de Bardi.

Los legados son los siguientes:

Gran duquesa Alicia de Toscana, 500.000 francos.

D.<sup>a</sup> Margarita, esposa de D. Carlos, 500.000.

Cuatrocientos mil á la obra de propagación de la Fé, fundada en Lyon. Otros cuatrocientos mil al Santo Padre.

Cien mil á los pobres de Paris.

40.000 al municipio de Frohsdorff, y otros legados menores á los criados.

## MAHON

Cuando después de las dilaciones que sufrió el pliego de condiciones para el arriendo del teatro principal de esta ciudad, fué posible al fin llevar á cabo la subasta y llegó el momento de hacer entrega del edificio al mejor postor don Gabriel Marsal, no pudo este hacerse

cargo del palco número uno del primer piso, por hallarse cerrado con llave. El vocal encargado del teatro mandó un recado á don Ricardo Andrés de Assereto pidiéndole con dicho objeto la llave del palco, en la creencia de que obraría en su poder por haberlo ocupado durante la última temporada lírica; pero la llave no fué recibida y en el acta de entrega del coliseo tuvo que hacerse constar que el arrendatario no había podido hacerse cargo del referido palco.

Enterada la Junta de Beneficencia del hecho, acordó que se mandara otro recado de atención á don Ricardo Andrés de Assereto, rogándole que entregara la llave del palco si existía en su poder, y que en el caso de no tenerla ó no entregarla se procediese á abrir el citado palco, poniéndolo en iguales condiciones que todos los de su clase del propio piso, y haciendo luego entrega del mismo al arrendatario, para que pueda responder de su estado con arreglo á las condiciones de subasta.

En cumplimiento del acuerdo de la Junta de Beneficencia, ayer mandó el señor Alcalde un recado de atención al señor Assereto pidiéndole la llave, y recibiendo la contestación de que durante la tarde del mismo día le sería aquella remitida. Sin embargo de esto la llave no llegó á manos del señor Alcalde, y en su consecuencia en la mañana de hoy y por orden de nuestra Autoridad local ha sido abierto el palco, retirados en la Casa de Beneficencia los efectos extraños al Teatro que se han encontrado, y colocada la puerta y cerradura en el mismo estado y forma de los demás palcos de su clase.

Por hoy nos limitamos á relatar los hechos sin comentarlos.

**La Intendencia militar de estas islas** anuncia una subasta, que tendrá lugar el 26 del presente mes en Palma y Mahon, con el objeto de contratar por el término de un año la adquisición de varios artículos que se conceptúan necesarios para el suministro del Ejército.

Llamamos al efecto la atención de los comerciantes de esta ciudad sobre el anuncio que inserta el Boletín oficial del día quince del que rige.

**Se han abierto las escuelas públicas** que se habían cerrado con motivo de los calores de la canícula.

**La Junta Municipal de instrucción** ha aprobado las cuentas presentadas por los maestros de las escuelas públicas de este distrito, de los materiales empleados durante el pasado año económico.

**Por la secretaría del Ayuntamiento** se han dado principio á los trabajos para la formación del

alistamiento de los mozos comprendidos en el reemplazo del año próximo.

**Ayer á eso de las seis y cuarto** de la tarde un coche que desde esta ciudad se dirigia á San Luis tuvo la mala suerte de volcar, cayendo en un cercado contiguo á la carretera, entre los kilómetros 3 y 4.

Fué debido el suceso á haberse espantado la caballería y de sus consecuencias resultó completamente destrozado el carruaje y contusos varios pasajeros. Dada la altura que media entre el piso del cercado y el de la carretera, las desgracias no pudieron ser de menos consideración.

Llamamos la atención del Sr. Ingeniero civil de esta isla para que, si lo tiene á bien, se sirva ordenar la construcción del pretil correspondiente en el sitio que dejamos mencionado, y que es el de mayor exposición de toda la referida carretera.

**En estos momentos en que** la prensa de todo el mundo llena sus columnas con relaciones de la terrible catástrofe que acaba de tener lugar en la isla de Java, relaciones que hielan de espanto el corazón, creemos oportuna la publicación de algunas noticias respecto á aquella famosa isla.

#### JAVA

Una de las islas de la Sonda con cinco millones de habitantes: es la mayor después de Sumatra, y se halla comprendida entre los 6 y 9 grados de latitud Norte y los 109 y 118 de longitud Este. Tiene 184 leguas de largo, de 16 á 24 de ancho, y 3.648 de superficie: presenta grandes escotaduras en la costa meridional, está dividida en dos vertientes por una cordillera volcánica que la cruza del E. al O., y contiene 38 volcanes, el mas alto de 15.000 piés de elevación; la bañan algunos rios no navegables, y el único lago que contiene es de poca extensión. El terreno es fértil, el clima insalubre y la temperatura muy varia; reinan frecuentes y terribles tempestades y algunos terremotos. Produce muchos y preciosos vegetales, siendo desconocida aun la riqueza mineral; entre sus animales domésticos ocupa el primer lugar el búfalo; y los caballos, que son de raza árabe, están enseñados á la caza de las gacelas, en términos de que algunos la continúan después de haber perdido el ginele, y los animales y aves silvestres son muchos y muy variados. La agricultura y la industria están bastante florecientes, y el comercio de exportación consiste principalmente en arroz, azúcar, café, añil, tablas de tek y otros artículos. Los naturales son poco activos, cenceños, de color amarillo y bien conformados; profesan la religión mahometana, pero mezclada con supersticiones y poco observada. Esta isla fué descubierta por los portugueses en 1510, quienes vencieron á los jefes independientes que la ocupaban, y fundaron una colonia; los ingleses se la quitaron en el siglo XVII, y los holandeses desalojaron á estos en el mismo siglo, y conservan las tres cuartas partes de su territorio. Su capital es Batavia, ciudad con 50.000 habitantes.

**Movimiento de población** ocurrido desde el 13 al 19 de Setiembre.

Nacimientos. . . . .	3
Defunciones. . . . .	8
Diferencia en ménos. . . . .	5

**Anoche se reunió en las Casas Consistoriales** la junta repartidora del déficit de consumos de este año, acordando fijar el número de unidades que ha de corresponder á cada una de las veinte y cinco categorías que ha de contener el reparto, reclamar del Ayuntamiento auxiliares y algunos datos para la ejecución de los trabajos y reunirse los martes y viernes de cada semana al objeto de llevar á efecto la clasificación de los habitantes del casco y radio interin se reciben las noticias reclamadas acerca lo que corresponda hacer sobre la inclusión ó exclusión de los del extraradio.

**La Alcaldía de esta ciudad** ha enviado por el correo de hoy el recurso de queja que este Ayuntamiento en la sesión de ayer acordó elevar al Gobierno contra las medidas adoptadas por la Administración provincial en cuanto á la manera de realizar los descubiertos del Municipio para con el Tesoro.

**Recomendamos á nuestros** lectores la lectura del prospecto que repartimos hoy referente á los dibujos transparentes para decorar cristales de cualquier clase y dimensión que sean. Es un adelanto moderno que puede suplir con notable economía y belleza á los cristales de colores hoy empleados para puertas y ventanas.

En la 4.<sup>a</sup> plana publicamos el anuncio del punto de venta en esta ciudad.

**Llamamos la atención de** nuestros lectores hácia el artículo «La Isla de Menorca por B. Sérgio Suarez» que publicamos en el lugar preferente de este número.

**Este tarde varios marinos** de los buques de guerra norteamericanos surtos en el puerto, se han ejercitado en el juego de pelota *play at tennis* en la plaza de la Esplanada. Durante los ejercicios la banda de la fragata «Lancaster» se ha situado en el paseo, ejecutando varias piezas de su repertorio.

Con este motivo en breves momentos se han visto aquellos sitios sumamente concurridos.

**Un colega ministerial dice:** «El señor Montero Rios, para funciones de su oficio de letrado, saldrá para Paris desde Lourizan, dentro de algunos dias, y bien al ir, bien al volver, se detendrá un poco de tiempo en Biarritz.»

Y añade otro colega democrático:

«Efectivamente: el señor Montero Rios irá á Paris y es probable que se detenga en Biarritz á la ida y á la vuelta.»

También sabemos de otros democratas que han salido ya de Madrid con dirección á Francia; sólo que éstos no pasarán de Biarritz.»

¿Qué pasará en Biarritz?

**Dice un periódico de Madrid:**

«En Santander se verificó el lunes

la subasta del nuevo cementerio. El cabildo catedral y el clero parroquial presentaron una protesta contra el acto, que rechazó el alcalde, por lo que acudieron con igual protesta al gobernador. La subasta fué adjudicada á don Florencio Rodriguez, que se obliga á ejecutar las obras en tres años por el tipo que se habia fijado.»

Como se vé en todas partes cuecen habas.

**«La Publicidad» de Barcelona**, periódico posibilista, publica la siguiente noticia:

«Anoche llegaron, acompañados de la Guardia civil, nuestro amigo el Sr. Dublé y nuestro íntimo y querido amigo y correligionario don Buenaventura Bertran, procedentes de Puigcerdá, donde han sido hace dos dias detenidos por las autoridades militares.»

Segun nuestras noticias, ambos fueron enviados á Atarazanas, desde donde mañana se les trasladará á Monjuich, y ambos son acusados del imaginario hecho de haber tomado parte en la sublevación de La Seo.

Razones que á todos se alcanzarán nos obligan á no hacer consideración alguna.

De nuestro capitán general esperamos que nuestros amigos no resultarán, haciéndoles sufrir molestias indebidas, la única excepcion en el territorio de su mando, y que en su virtud, sin perder tiempo y como la ley lo manda, serán sometidos á la jurisdicción ordinaria.»

La ley podrá mandarlo en otras partes, pero el juez de instrucción de este partido ha fallado que la ley no lo manda en Mahon.

Ese juez se llama don Juan Vidal y Mir.

Los demócratas tienen que recordarlo.

#### CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

Ciudadela 17 Setiembre 1883.

Caro amigo: en la mañana del dia 12 previa citación del secretario de la junta repartidora del déficit de consumos de 1882 á 1883 y en nombre del Sr. Alcalde, se reunió mayoría de individuos de la misma y bajo la presidencia *Cero* puesto que no se presentó ni el Alcalde ni el presidente ni vice-presidente de la misma para presidir, se acordó por mayoría de votos dar por terminado el trabajo, hacer presente al Sr. Alcalde que estaban dispuestos á firmar el repartimiento toda vez que lo firmasen los individuos de la junta que no estaban presentes en aquel acto, por el orden en que fueron nombrados, para que después de firmado se espusiera al público al objeto de reclamación; y como hace dias que ya se habia publicado un bando manifestándolo así, no entendemos este misterio. El individuo de la referida junta D. José Juaneda hizo voto particular fundado en que no habiendo presidencia no podia tomarse acuerdo ni tampoco podia darse por terminado un trabajo que creia vicioso y sobre el cual tenia puesta reclamación.

Como también me ha manifestado un Sr. concejal que en cierta sesión el Ayuntamiento lo habia re-

chazado igualmente por defectuoso, veremos como se va á arreglar este misterioso asunto.

El periódico carlo conservador que EL LIBERAL ha dado en llamar haciéndole favor el *flautin de la calle del Bastion* parece que ha tomado la manía de seguir publicando noticias inexactas. En uno de sus últimos números dice que en el lugar del siniestro marítimo habian concurrido el Vice-consul francés, y el Juez municipal, y en el siguiente número inserta una correspondencia de esta ciudad, en la que dice que una de las varias personas que asistieron á dicho lugar fué el Juez municipal. Dicha autoridad no asistió al lugar del siniestro, pero sí el vice cónsul francés, puesto que cuando se puso en marcha llevaba las insignias del vice-consulado, pues es necesario que V. sepa que aquí dicho vice cónsul es también Juez municipal, y yo creo que cuando se trasladó á dicho lugar, no podia representar á la vez, dos papeles bien distintos.

También hubiera podido decir el *otro diario* que en dicha comitiva habian ido el médico suplente de sanidad D. Joaquin Comellas, y el Alcalde segundo de esta ciudad, puesto que también dicho señor representa los dos papeles. Y á propósito de esto, pregunto yo: ¿pueden dichos señores seguir ejerciendo los dos cargos á la vez? ¿puede el señor cónsul tener dos jurisdicciones? pues segun me han dicho, cuando los dos naufragos llegaron á su casa tuvo que suspender un juicio de faltas.

Los árboles arrancados por el último temporal, del Borne, y Esplanada, ya se hallan repuestos en su respectivo sitio, gracias á la actividad desplegada por el concejal D. Gerónimo Cabrisas.

En mi última correspondencia le decia que me extrañaba de que el Sr. Ayudante de Marina no concurriese al lugar del siniestro marítimo, pero ahora he sabido que tuvo que retirarse á ruego del médico de sanidad y demas personas que estaban presentes por encontrarse indispuerto de una fuerte bronquitis y que en representación suya quedó el cabo de matrícula de este puerto.

Hago gustoso esta aclaración, pues no es mi ánimo el ofender en lo mas mínimo al Sr. Pellicer.

De V. affmo.

El Corresponsal.

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 19, 11'15 m.  
Mahon, 19, 12'8 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy se ha evidenciado que la tranquilidad es completa en toda la península.

Se ha tratado detenidamente del viaje del rey á Alemania, y de otros asuntos puramente administrativos.

**BOLSA DE MADRID**

18 Setiembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 60'500  
 4 por 100 amortizable . . . . . 72'900  
 Billetes hipotecarios de Cuba . . . 93'800

**BOLSA DE BARCELONA**

18 Setiembre.

4 por 100 Interior . . . . . 59'750  
 4 por 100 amortizable . . . . . 72'500  
 Billetes hipotecarios de Cuba . . . 93'750  
 Banco Hispano Colonial . . . . . 57'750  
 Acciones ferrocarril Francia . . . . 81'000  
 Id. Norte . . . . . 105'750  
 Id. Alicante . . . . . 88'000  
 Id. Orense . . . . . 27'750  
 Obligaciones Francia . . . . . 59'750  
 Id. Orense . . . . . 45'250

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Juan Bautista mártir.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.

**SANTO DE MAÑANA.**

Stos. Eustaquio y compañeros mrs.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 5 h. 44 m.—Pónese á las 6 h. 03.  
 LUNA.—Sale á las 03 h. 11 m. de la N.—Pónese á las 7 h. 28 m. de la M.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 18.—De Palma vapor-correo *Nuevo Mahones*, cap. D. Miguel Tudurí, con 22 trip., 46 pas., efectos y la correspondencia.

De Puerto-Rico pol. gol. *Anita*, capitán D. Bernardo Seguí, con 10 tripulantes, cueros y efectos.

**Buques despachados**

Para Valencia jav. «*Esperanza*», patrón Miguel Landino, con 5 trip. y aguardiente.

Para Ciudadela laud *Pepita*, patrón Andrés Nadal, con 5 trip. y lastre.

Para Alicante laud *Joven Miguelito*, patrón Miguel Buenaventura, con 5 tripulantes y aguardiente.

**Anuncios.**

**Ayuntamiento de Mahon**

Recaudacion del déficit de consumos de 1882-83

Desde el día 18 del corriente hasta el 7 del próximo Octubre, ambos inclusivos, de 9 de la mañana á una de la tarde, estará abierta en el piso bajo de estas Casas Consistoriales la recaudacion de la mitad de las cuotas señaladas á los contribuyentes de esta ciudad para cubrir el déficit de consumos del año económico de 1882 á 1883.

Lo que se anuncia para conocimiento de los referidos contribuyentes, á quienes se advierte que transcurrido el plazo fijado, se procederá contra los morosos por la vía de apremio conforme á las disposiciones vigentes.

Mahon 17 Setiembre 1883.—J. J. Rodríguez.

**Banco de España.**—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

**IMPUESTO EQUIVALENTE Á LOS DE SAL**

Los señores terratenientes en el término de Ciudadela, cuyas cuotas sean domiciliadas en esta Agencia, podrán satisfacer el primer trimestre del actual año, por dicho impuesto, desde le día 19 al 23 del corriente.

El día siguiente se remitirán al punto de su procedencia los recibos no satisfechos. Mahon 18 Setiembre de 1883.—P. O.—José Carreras.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.**

Hace saber: Que en R. O. 9 del corriente me participa el Excmo. señor Ministro de Marina que el representante de Holanda le ha comunicado el telégrama que le ha sido dirigido por su Gobierno para noticia de los navegantes. «Primeras noticias no se han confirmado todas. Paso entre St. Nicolaaspunt é islas Zutphenno no está cerrado. Buques faros no son necesarios. El Faro en el sitio Javapunt, no está averiado; el de Ulak-Kechock funcionará de nuevo en ocho dias; los edificios anexos ha desaparecido, el personal en su mayor parte ha perecido. Probablemente las aguas navegables no han experimentado modificaciones, sino entre Krakatoa y Lebockoc.»

Lo que se anuncia para conocimiento de los navegantes y demas á quienes pueda interesar.

Mahon 18 Setiembre de 1883.—Juan Cardona y Netto.

**Perro** Se ha extraviado un perrito de dos meses blanco, con manchas negras.

En la imprenta de este periódico se agradecerá su devolución al que dé noticia de su paradero.

**Palomos** Los hay para vender de la clase más fina y de los llamados mensajeros, á precios módicos. Calle del Rosario núm. 21.

**Para vender** Lo está una casa de nueva construcción, calle de Cifuentes, sin número.

Informarán en la casa que forma esquina de la misma calle.

**Subasta** El día 18 del corriente á las 4 de la tarde se empezará, de varios efectos de mercería y quincalla, en la calle de la Arravaleta número 10.

**En venta** Lo está un viña de 7000 cepas, situado en terreno de Malbuger del término de esta ciudad.

Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

**TRABAJADORES** Se necesitan en el Huerto de Mota, propiedad de D. Enrique Fortou.

**BUÑUELOS**

á 16 céntimos de escudo la libra

Los habrá todos los domingos y dias festivos en la calle de San Jorge núm. 28, casa de Juana Fortuñ.

En la misma se vende miel superior á 2 rs. vn. la libra.

Está para vender la casa calle del Castillo núm. 150. Informarán en la notaria de don Francisco Mercadal, calle de San Fernando núm. 18.

**ANUARIO**

del

**Oficial de Marina**

Redactado de Real orden por el Comandante de Infantería de Marina, Teniente de Navío

D. Antonio Martin de Oliva  
 AÑO III.—1883-84.

Véndense al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

**Tinta**

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

**FERRETERIA DE ANDRES ESCUDERO**

18, NUEVA, 18

Ademas de todo lo concerniente al ramo de Ferrería, se encontrarán en dicho establecimiento espermas á 2'60 reales paquete.

**NUEVO PROCEDIMIENTO**

PARA LA

**DECORACION DE CRISTALES**

**POR EL SISTEMA GLACIER**

El más perfecto invento para la sustitucion de vidrios de colores á precios sumamente equitativos.

Toda persona puede fácilmente decorar cualquier cristal de su casa en puertas vidrieras, ventanas, oratorios, pantallas, faroles, etc., etc.

El único espendedor de este procedimiento en esta, Domingo Massa calle Hannóver núm. 19, ofrece al público una completa colección de dibujos con los cuales podrán ejecutarse variedad de combinaciones.

Se recomienda este decorado especialmente para ojivales de iglesia, escuelas, cafés, fondas, talleres, etc., etc.

Para más detalles dirigirse á la casa espendedora  
**HANNOVER, 19, MAHON**

**FONDA BALEAR**

DE

**PASCUAL ALEMANY**

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aso.

**Adm.º de Loterías**

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Setiembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
20 . . . . . de 2.500 . . .	50.000
1.210 . . . . . de 300 . . .	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.200 id. para el premio segundo . . . . .	2.400
<b>1.239</b>	<b>569.400</b>

Mahon 15 Setiembre de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

A voluntad de sus dueños se venderán en pública licitacion el día 22 del corriente y en el sitio de costumbre en Ciudadela el predio La Bona nova (Son Fraser) y una casa situada en la calle de Santa Clara de la espresada ciudad, ambas fincas pertenecientes á la testamentaria de los hijos de D. Simon Fraser, tasada la primera en 35.000 pesetas y la segunda en 25.000.

En poder del notario de Ciudadela D. Juan Sastre se hallará el Albarán ó pliego de condiciones de manifiesto desde el 17 del actual. 1

**DECLARACIONES** para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

**La Palma**

**Confitería de la Real Casa**

Calle Hannóver número 24

En dicho Establecimiento se encontrará **Carne de Membrillo** de superior calidad á 3 rs. vn. la libra, **Cabellos de ángel** á 4 rs. vn. y los tan ricos **Albaricoques** (sin hueso) en almíbar á 4 rs. vn. libra, en seco á 5 y **abrilantados** á 6, y toda clase de dulces y Jaleas recién fabricados y á precios módicos.

Los muy superiores Chocolates de la Colonial de Madrid y los de Juncosa de Barcelona se reciben frescos casi todos los correos.

**CROMOS**

Aviso á las personas que tienen el gusto de hacer colecciones de ellos que se acaba de recibir una gran variedad de modernos, recortados y sin recortar, y á precios baratísimos. Las personas que gusten verlos, pueden pasarse por el mismo Establecimiento y les serán enseñados no dudando quedarán complacidos al ver tanta y moderna variedad.

**HOJAS CAIDAS**

Coleccion de poesias

por D. Juan Benejam

Formarán un elegante volumen de 160 páginas en 8.º mayor, buen papel y encuadernado á la rústica.

Su precio será sólo el de una peseta.

Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
 Nueva, 25.